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近日，“  岁是人

生的七点半”成为网络

热梗。这句话源于一

位网友的突发奇想：如

果将  岁的人生比作

一天，  岁正好是早晨

的七点半，也象征着人

生的黄金时期刚刚开

始。有网友评论：“突

然就感觉前途一片光

明了。”“年龄焦虑一下

就好了。”

作为一个也即将

迎来  岁的人，听到这

句话的第一感觉是有些

“鸡汤”，但转念一想，也

确实能给身处逆境的年

轻人带来些许慰藉。  

岁正处在由青涩迈向成

熟的关键转折点，或许

正面临工作、感情、未来

的诸多选择，充满了困

惑与迷茫。

在当今这个快节

奏、高压力的社会环境

中，“年龄焦虑”泛滥，

每个人的头顶似乎都

安着一个“人生进度

条”。将人生长度等比

压缩为  小时的计算

看似精确，却无形中将人生简化

为线性进程——我们被迫在特定

的年龄段完成所谓的“标准任

务”，从求学、就业，到结婚、生子，

每一步都似乎有着既定的时间节

点，一旦偏离，便可能遭受来自外

界的质疑和自我内心的煎熬。

事实上，人生不是工厂流水

线，没有标准化的生产流程；生命

更不是精密钟表，不需要严丝合

缝的齿轮咬合。梵高  岁才拿

起画笔，但丁  岁开始创作《神

曲》，达尔文   岁出版《物种起

源》，姜子牙  岁拜相……由此可

见，不必盲目追随他人的步伐，更

不必因一时的落后而自怨自艾。

重要的是，找到属于自己的节奏，

专注于个人的成长与进步。人生

的美妙之处恰恰在于不可预测性

和多样性。正如存在主义哲学家

萨特说：“人是自由的，因为他是

他自己的创造者”，人生的创造权

也始终掌握在自己手中。

  岁当然是一个充满无限

可能的年龄，但年龄不该是衡量

人生价值的标尺。我们不必急于

给自己的人生下定论，因为每个

人的“时区”各不相同。与其焦虑

“人生进度条”，不如鼓励自己拥

有在任何一个时刻都能拥抱未知

与挑战、追求热爱与梦想的勇气。

肝尾状叶被称为“肝脏手术最

后的禁区”，由于特殊的位置及解

剖关系，肝尾状叶肿瘤手术难度极

大，而针对尾状叶巨块状的恶性肿

瘤切除更是难上加难。近期，海军

军医大学第三附属医院（上海东方

肝胆外科医院）将微创消融技术与

内镜超声技术结合，为治疗这一类

肿瘤提供了新方法。

“钱主任，很多医院不敢接诊，

我还是想请您来做。”一周前，来自

浙江宁波的陈先生因肝尾状叶肿

瘤，来到该院嘉定院区就诊。陈先

生2015年曾因肝尾状叶肿瘤在超

声介入科主任钱国军处，做了第一

次微创消融治疗，如今他因肿瘤复

发再度上门求医。

经过前期检查，钱国军决定在

腹部彩超和内镜超声联合引导下

为陈先生进行经皮肝穿刺尾状叶

肿瘤消融手术。在麻醉科医生保

驾护航下，内镜科专家通过内镜超

声提供清晰的手术视野，加上常规

腹部超声的联合引导，钱国军用时

40分钟左右就精准清除了陈先生

肝尾叶及邻近尾叶的两个肿瘤。

经术后增强CT扫描，肿瘤消融成

功，周围脏器无任何损伤，患者全

程就像做了个全麻胃肠镜。

“超声内镜和消融治疗都是十

分成熟的技术，此次两个科室携手

为患者解除病痛，该疗法尚未见诸

国内外的文献报道中。”钱国军

说，腹部超声引导下经皮穿刺消融

治疗肝癌是较新的技术，由于尾状

叶处在肝脏最深处，腹部超声经常

显示不清，消融有难度。“偶然的机

会，我们发现超声内镜正好可以解

决看不清的问题，于是两个团队合

作，一起研究探索了这次手术方案。”

本报记者 郜阳 通讯员 曹希

“医生！救救我的眼睛！它快

要掉出来了！疼得不得了！”一名中

年女患者忍不住叫嚷着冲进上海市

第十人民医院眼科邹俊主任医师的

门诊，只见她右眼眶周围红肿，右眼

球明显凸出，自述“眼睛看不清”，刚

才候诊时更是疼痛剧烈外加恶心呕

吐。邹主任立即优先为其做了紧急

检查，发现右眼视力明显下降，右眼

球基本固定，活动度很小。结合患

者自述病史与此次发病经过，判断

问题很有可能是鼻窦炎扩散引发

的眼眶脓肿，立刻联系耳鼻咽喉科

共同展开救治。

原来，张女士四天前出现右眼

肿痛，同时伴有右鼻孔鼻塞与流

涕。她自我判断大概是“上火发

炎”，便自行服用抗生素，可是病情

没有好转，右眼疼痛、凸出反而更厉

害了，视力也显著降低，因此才来到

眼科就诊。听到邹主任联系耳鼻咽

喉科的医生，她不由得疑惑，这不

是眼睛疼么？怎么会是鼻窦炎？

头颅CT检查证实了邹主任的

判断——右侧鼻窦积脓，脓液已穿

透骨壁侵入眼眶，视神经遭受压

迫，并且侵犯破坏了颅底骨质。张

女士眼病的根源在于鼻窦，累及眼

眶，若再延误治疗，或将永久失明，

甚至炎症扩展到颅内危及生命。

耳鼻咽喉科叶海波主任在多科室

协助下，立刻开展急诊手术，历经3

个小时的细心操作，将张女士鼻窦

和眼眶内的脓肿彻底引流。术后

经积极抗感染治疗，张女士的眼部

肿胀疼痛迅速消退，头痛大幅减

轻，视力明显好转。术后第一天，

原先无法活动的右眼慢慢恢复运

动。又经近一周的抗炎等综合治

疗，张女士已基本痊愈，眼球活动

和视力恢复正常。

叶海波主任表示，鼻窦炎是耳

鼻咽喉科常见疾病，倘若没有及时

规范治疗，可能引发严重的眼眶内

并发症，甚至威胁视力乃至生命。

作为耳鼻咽喉科与眼科交叉领域

的急症之一，鼻窦炎相关眶内并发

症的早期识别与干预至关重要。

当出现眼周红肿、视力变化时，务

必立即前往医院就诊，治疗的“黄

金窗口期”往往仅有24～72小时，

一旦错过后果不堪设想。

本报记者 左妍 特约通讯员 生星

本报讯（记者 孙云）
如果你是一名在徐汇区工

作生活求学的市民群众，

你会如何形容徐汇？每一

个徐汇人心中一定都有自

己的感受。昨天，徐汇区

命名首批9名市民代表成

为“徐汇区市民发言人”，

他们由先进典型、劳模工

匠、行业领军人才等组成，

将和徐汇区道德模范、徐

汇好人等一起走进“榜样

直播间”，讲出每个人心目

中最美的徐汇模样。

据徐汇区文明办相关

负责人介绍，“市民发言

人”依据“城市精神的厚

度、红色血脉的热度、服务

群众的温度、传统文化的

深度、先进典型的亮度、文

明素养的高度”6个维度

挖掘确定。其中，有用AI

技术推动行业数字化突破

发展的星图比特公司创始

人张炯，有致力于传播红

色文化的龙华烈士陵园金牌讲解员孙洁

如、徐家汇书院金牌讲解员袁圆等。他

们来自不同行业、不同领域，都是新时代

徐汇市民的优秀代表，也将用自己的语

言讲出最响亮的“徐汇好声音”。

下邮轮游上海，虹口专属旅游线路及特色文旅产品今天推出

上海专家创新疗法突破“肝脏手术最后的禁区”

超声内镜引导 精准消融肿瘤

眼眶红肿眼球凸出，竟是鼻子病了
医生提醒：出现眼周红肿、视力变化时应及时就医
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S4高速入城段改造：主线高架6月通车

本报讯（记者 李一能）今天

9时，随着“七海探险家号”邮轮的

游客们纷纷下船进入国客中心码

头，虹口北外滩迎来今年第13310

位入境游客。今天上午，现场举行

了邮轮入境游欢迎仪式，并正式推

出“时光之境 ·摩登海派光影漫游”

虹口专属旅游线路及“虹口礼物”

特色文旅产品。

在清晨的上海体验“四大金

刚”特色早饭，或是漫步外滩眺望浦

江两岸的天际线，抑或在豫园城隍

庙感受古今交融的魅力。这些丰

富多彩的行程，正是最受海外邮轮

游客欢迎的“上海打开方式”，伴随

着邮轮经济复苏，最直观的变化就

是虹口北外滩国客中心码头又热

闹了起来。

“七海探险家号”邮轮是一艘

美国邮轮，此行从中国香港出发昨

天到上海，明天将前往下一站日本

东京。“上海历来是中国最受海外

游客欢迎的邮轮旅行地之一，此次

吸引了700多位游客参加了今天

的上海之旅。”负责地接的海岸线

国际旅行社上海有限公司总经理

朱航加告诉记者，公司为海外游客

设计了十多条路线，既有传统地标

游，也有本地人生活之旅。这些海

外旅客大多都是第一次来华，非常

期待感受普通上海人的生活。朱

航加表示，从游客的反馈来看，令

他们最感到意外的，是上海市民的

友善，有一位游客乘坐出租车找不

到目的地，司机在语言不通的情况

下想方设法帮他们解决了难题；还

有一位游客在外滩迷了路，被中国

游客带到了邮轮码头。“上海最美

的风景是人，这是海外游客最深刻

的感受。”

上午9时，欢迎仪式在上海港

国际客运中心码头举行，现场舞狮

迎客，游客还参观了非遗文化展

示。游客彼得和苏珊夫妇来自德

国，他们第一次来中国，虽然这次上

海之行的时间不长，但还是令他们

流连忘返。“上海这座城市干净、整

洁、秩序、繁荣，一切都令我们感到

震撼和欣喜。”

虹口区文旅局相关负责人表

示，此次邮轮入境接待是深化“上海

入境旅游第一站”品牌建设的关键

举措。除了国客码头，活动还设“酱

园弄”“今潮8弄”两大接待点位，形

成“一核两翼”“弄弄联动”格局。

日前，S4沪金高速入城段（莘庄立交—金

都路）交通功能完善工程项目主体结构已全线

贯通，声屏障已经完成整体框架的搭设，部分区

域屏体及顶板已安装到位，附属设施整体工作

量已完成超60%，预计主线高架于6月具备通

车启用条件。

据闵行区城投相关负责人介绍，今年下半

年项目将全面转入地面辅路施工。计划至

2025年底项目整体施工内容基本完成，并具备

交工验收条件。 本报记者 张龙 摄影报道

北外滩码头入境游客今年超


